

COLLÈGES DES ÉTATS-UNIS.

Les États-Unis possèdent en tout 108 collèges, dans lesquels sont occupés 771 professeurs, maîtres, &c. Le nombre des élèves qui y étudient se monte à 10168. La plupart de ces collèges renferment des bibliothèques, et le total des livres qui y sont contenus est de 595554.

L'élection des officiers de la congrégation a eu lieu dimanche dernier. Les principaux officiers élus sont :

Préfet, M. Dominique Racine ;
1er. Assistant, M. François Blouin ;
2nd. Assistant, M. François Plamondon ;
Secrétaire, M. Eloussippe Bergeron ;
Trésorier, M. James Quinan.

Premier incendie du Séminaire de Québec, 15 Novembre, 1701.

Il est bon de remarquer qu'il arriva un accident fâcheux au Séminaire, le 15 Novembre, 1701. Ce fut l'incendie général de toute la maison, qui eut lieu un mardi, jour de promenade, lorsque tous, tant ecclésiastiques qu'enfants, étaient à St. Michel (Cap-Rouge). Le feu prit vers une heure un quart avec une telle violence, qu'en moins de quatre ou cinq heures, il consuma l'ouvrage de plus de trente ans. Ce fut par un balai, à ce que l'on croit, que la chose arriva. Un ecclésiastique ayant mis le feu de la cheminée dans le poêle, à la fin de la récréation, et ayant balayé les charbons qui étaient tombés dans la place, remit le balai sous son lit, et sortit pour aller à l'église dire les vêpres avec deux ou trois qui étaient restés avec lui ; un demi-quart d'heure après, un autre ecclésiastique qui travaillait à la sculpture au-dessus de cette chambre, entendant quelque chose qui pétillait en bas, courut pour voir ce que c'était ; ayant ouvert la porte, il aperçut toute la chambre en feu, et la fumée était si épaisse, qu'il pensa en être étouffé, en ouvrant la porte, qu'il referma aussitôt. Il alla avertir partout, et sonna le tocsin avec la cloche de la chapelle. On accourut de tous côtés ; on fit des efforts inouis pour éteindre le feu dans la salle ; mais n'ayant pu en venir à bout, on fut obligé de céder, et de s'adonner à sauver ce qui était dans les chambres. Quelques uns étant montés sur la maison, voulurent couper le toit, mais ils furent obligés de se retirer promptement, le feu les ayant gagnés ; ainsi ne pouvant arrêter la rapidité du feu, tout le monde se mit à sauver les meubles, et tout ce qui était dans la maison échappa aux flammes en grande partie. Pendant ce temps-là, ceux qui étaient à St. Michel, s'étant aperçus qu'il s'élevait une grosse fumée de Québec, se mirent tous en chemin pour être témoins de ce qui s'y passait. Nous n'étions pas pour la plupart à moitié chemin, qu'un courrier,

qui venait au devant de nous, nous annonça que c'était le Séminaire qui était en feu, et que déjà la moitié était brûlée, quand il était parti ; nous pressâmes un peu le pas, mais pour ne rien faire, car tout était réduit en cendres, quand nous arrivâmes.

Second incendie du Séminaire de Québec, 1 Octobre, 1705.

Le premier d'Octobre, 1705, le Séminaire de Québec a été incendié pour la seconde fois ; le feu prit sur les neuf heures du matin. Cet accident fâcheux arriva par un fumeur, qui, travaillant en menuiserie, laissa tomber du feu dans les *ripes* ; le feu fut si violent qu'en moins de deux heures tout fut consumé, sans que l'on pût rien sauver des chambres ou du magasin. Mr. Petit, prêtre, âgé de soixante-quinze ans, fut tellement surpris et environné par le feu, qu'il fut obligé de se jeter de quatre étages par une fenêtre, sans quoi il eût été consumé par le feu ; il ne fut point incommodé de sa chute, ou très-peu. Quand cet incendie arriva, les enfants étaient à St. Joachim ; ils en apprirent la nouvelle le lendemain matin qui était un vendredi. Le lundi d'ensuite, ils retournèrent à Québec, et ils y arrivèrent le mercredi au soir. Dès ce même jour on les renvoya chez leurs parents, à la réserve de 12 que l'on garda au Séminaire ; tous les autres sortirent, comme j'ai dit, ce même jour.

(Les relations de ces deux incendies sont tirées d'un vieux manuscrit conservé dans les archives du Séminaire.)

Le Séminaire de Québec manqua brûler le 13 janvier 1752, par l'imprudence de celui qui était chargé des poêles et qui laissa tomber des charbons sur le pavé.

Le feu tomba entre deux briques sur une poutre où il demeura 28 heures sans qu'on s'en aperçut. On l'éteignit heureusement avant qu'il eût commis de grands dégâts.

Le 11 Aout 1772, le feu prit dans le toit au-dessus de la cuisine et brûla le comble jusqu'au milieu du pavillon qui règne le long du jardin.

En 1822, le feu prit dans la salle du Grand-Séminaire et consuma tout le plafond de cet appartement.

Cette maison avait beaucoup souffert durant le siège de 1759. Sans avoir eu le sort de la Cathédrale qui fut incendiée, elle ne valait guères mieux, mais la même Providence qui l'avait déjà deux fois ressuscitée, a permis qu'on l'ait rétablie plus belle que jamais.

Ephémérides.

9 Nov.—Les Américains à la Pointe-Lévi, 1775. Affaire d'Odelltown, 1838. Naissance du Prince de Galles, 1841. Abolition du Directoire, création du Consulat, en France, 1799. Expédition de

Constantine, 1836.

10.—Naissance de Luther, 1483. Fête impie de la *Raison*, célébrée à Notre-Dame de Paris, 1793. Occupation du Hanovre par l'armée française, 1806. Combat et prise de Burgos, 1808.

11.—Martin V, pape, 1417. Reddition de Dresde aux Français, 1813.

12.—Capitulation de Montréal aux Américains, 1775. Magellan entro dans le détroit de ce nom, 1520. Prise de Gand par les Français, 1792.

13.—Prise de Bruxelles par Dumouriez, 1792. Reddition d'Ancone, 1799. Occupation de Vienne par les armées françaises, 1805.

14.—Le Séminaire se charge de la cure de Québec, 1684. Arnold débarque avec 500 hommes à Wolfe's Cove, 1775. Occupation de Trente par les Français, 1805.

15.—Incendie du Séminaire de Québec, 1re. fois, 1701.

CHARADE.

Pour aller me trouver il faut plus que ses pieds,

Et souvent en chemin on dit sa *patenôtre* :

Mon tout est séparé d'une de ses moitiés ;

La moitié de mon tout sert à mesurer l'autre.

Le mot du dernier Logographe est *Mus-ca-tum*.

A VENDRE

au Bureau de l'Abeille.

1o. Catalogue des officiers et des élèves du Séminaire de Québec pour l'année 1847-48—prix 12 sols.

2o. Liste des tableaux de la chapelle du Séminaire—prix 2 sols.

3o. Prières avant et après l'office de la congrégation —prix 1 sol.

A VENDRE

Vingt actions dans le Capital de la Société typographique.

S'adresser au Président ou au Trésorier.

CONDITIONS DE CE JOURNAL.

L'*Abeille* paraît, autant que possible, une fois par semaine, pendant la durée de l'année scolaire. Le prix de l'abonnement est de 2s. 6d. par année, payable d'avance par moitié : la première moitié, la rentrée des classes, la seconde, au commencement de l'année. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau de l'*Abeille*, et les externes, chez M.M. Thomas Hamel et Adolphe Légaré.

Le rédacteur est. Olivier Thibaut.